



Académie des sciences d'outre-mer

*Les recensions de l'Académie*¹

***Le temps des artisans : permanences et mutations* / sous la direction de Sophie Boutillier, Claude Fournier et Cédric Perrin
éd. l'Harmattan, 2015
cote : 60.535**

Si l'essentiel de cet ouvrage collectif traite plus particulièrement de l'artisanat, de son histoire et de sa situation actuelle en France, il le replace dans une problématique d'économie mondialisée et dominée par d'autres types d'entreprises et le salariat.

À la fois force conservatrice et milieu propice à l'innovation et à l'adaptation à de nouveaux marchés, telles sont les raisons du sous-titre, *permanence et mutations*.

Deux contributions évoquent des cas intéressants d'innovation ponctuelle ou de difficultés rencontrées dans la définition et la mise en œuvre des politiques publiques, hors de France.

La première analyse, sur le long terme, les politiques publiques menées en faveur de l'artisanat en Algérie. Ses observations portent sur la trop grande variabilité des structures supposées les mener, avec pour conséquence un manque de dynamisme adaptatif du secteur. Puis sont évoquées, avec prudence, les politiques qui auraient dû être menées.

La seconde traite d'un cas plus particulier, au Cameroun, à Maroua, d'innovation réussie : l'artisanat des cornes de bœuf. Réussie mais « *frugale* », menée avec de faibles moyens, sur la base d'anciens savoirs, innovation qui en outre joue un rôle positif sur l'environnement.

Jean Nemo



¹ Les recensions de l'Académie de [Académie des sciences d'outre-mer](http://www.academieoutremer.fr) est mis à disposition selon les termes de la [licence Creative Commons Paternité - Pas d'Utilisation Commerciale - Pas de Modification 3.0 non transcrit](https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/3.0/).
Basé(e) sur une oeuvre à www.academieoutremer.fr.